Dossier de presse

Cabinet du président - Direction de la citoyenneté et de l'information

'Hôtel du Département - 3, quai Ceineray - BP 94109

44041 Nantes cedex 1 - Tél. 02 40 99 10 00

service.presse@loire-atlantique.fr - www.loire-atlantique.fr

Contacts presse:

Jérôme Alemany : 02 40 99 12 46 Marie Chardronnet : 02 40 99 17 45 Anaïs Hubert : 02 40 99 09 61



Le 11 octobre 2012

Le Département présente l'exposition Aristide Briand du 4 octobre au 19 décembre

Aristide Briand, infatigable militant

Le Département présente du 4 octobre au 19 décembre 2012 une exposition sur l'une des grandes figures du XXème siècle : Aristide Briand.

Né à Nantes dans un milieu populaire, Aristide Briand fut l'une des plus grandes figures politiques de Loire-Inférieure. Son nom est toujours aujourd'hui associé aux valeurs qui ont guidées son action en faveur des avancées sociales, de la laïcité et de la paix.

Première grande exposition depuis 30 ans réalisée sur Aristide Briand, elle retrace l'histoire de sa vie en mettant en lumière ses amitiés, ses relations et les combats qu'il a menés jusqu'à son dernier souffle.

Aristide Briand en quelques mots

Militant infatigable, défenseur des causes socialistes et plus particulièrement l'antimilitarisme et l'action ouvrière, défenseur du principe de la grève générale, artisan de l'unité des socialistes et fondateur du journal *L'Humanité* en compagnie de Jean Jaurès, promoteur de la laïcité (il fut le rapporteur de la loi de séparation des Eglises et de l'Etat en 1905), vingt-trois fois ministre et onze fois président du Conseil, personnalité politique de renommée internationale, homme de la paix et du rapprochement franco-allemand, prix Nobel de la Paix, Aristide Briand est une figure majeure de l'histoire du XXème siècle.

Porteur de valeurs républicaines fortes, le parcours de ce grand homme militant résonne toujours aujourd'hui dans de nombreuses questions d'actualité.

Un personnage emblématique du département

Né à Nantes en 1862 et ayant passé toute sa jeunesse à Saint Nazaire, Aristide Briand représente un personnage emblématique du département. Après des études à Saint Nazaire puis à Nantes, il s'engage très tôt dans les combats syndicaux et politiques locaux. La vie sociale du département a été le terreau de son évolution et a été décisive pour son devenir d'homme d'état. Député de Loire-Inférieure de 1919 jusqu'à sa mort en 1932, il a toujours démontré son attachement profond pour le

département.

Son parcours d'homme politique local ayant accédé aux plus hautes fonctions du gouvernement fait écho au chemin accompli par un autre homme département devenu récemment premier ministre, Jean-Marc Ayrault.

A l'origine du projet

Le 150^{ème} anniversaire de la naissance d'Aristide Briand (le 28 mars 1862) est commémoré en 2012. Originaire de Loire-Inférieure, Aristide Briand se devait d'être célébré plus particulièrement en Loire-Atlantique.

L'association Aristide Briand, basée à Saint-Nazaire et présidée par Patrice Bulting, œuvre depuis 25 ans à la mémoire de ce grand homme et souhaitait participer à la commémoration officielle prévue par le Ministère de la Culture et de la Communication.

De son côté le Département de Loire-Atlantique souhaitait, dans le cadre de ses expositions citoyennes, inscrire Aristide Briand. De cette volonté est née cette grande exposition labellisée par le Ministère de la Culture.

Elle s'inscrit dans la lignée des expositions citoyennes déjà proposées par le Conseil général, une **revisitation contemporaine des valeurs républicaines**, afin de faire découvrir et de promouvoir ces valeurs (pour mémoire les expositions citoyennes déjà présentées sont les suivantes : « 1905, l'engagement laïque de la République » en 2005, « Liberté, je crie ton nom » en 2007, « Mai 68 en Loire-Atlantique, le souffle du printemps » en 2008, « Les chantiers de l'égalité » en 2009, « Fraternité, une histoire des solidarités » en 2010).

Une exposition pour le grand public et les jeunes

Très accessible pour le grand public et pour notamment les jeunes, cette exposition offre des clés de compréhension d'une époque que la deuxième guerre mondiale a fait basculer.

Voyage historique et chronologique riche en photos et documents d'époque, elle permet de restituer le parcours d'Aristide Briand dans le contexte local, national, européen et mondial.

Des visites guidées sont proposées au public scolaire (collèges et lycées) pendant toute la durée de l'exposition. Les enseignants peuvent inscrire leurs classes et visiter l'exposition accompagnés d'un guide conférencier. Chaque élève se verra également remettre gratuitement un livret pédagogique afin d'approfondir et de prolonger les échanges en classe autour des thématiques abordées par l'exposition.

Ces visites guidées sont également proposées à tout groupe ou association qui le souhaite.

Des documents inédits et des objets personnels

L'exposition a été entièrement réalisée à partir de documents originaux dont un très grand nombre n'ont jamais été présentés au public en France. La totalité du fond de l'Association Aristide Briand a été entièrement mis à contribution pour donner à voir les plus rares et les plus importants documents iconographiques.

Enfin cette exposition permet également de découvrir de nombreux objets personnels de l'homme

d'état, prêtés par l'Association Aristide Briand, ainsi que son bureau et le prix Nobel prêtés par l'Ecomusée de Saint Nazaire. Toutes ces photos, documents d'époque, objets personnels sont mis en scène par une scénographie dynamique et pédagogique qui offre un éclairage nouveau sur le parcours de cet homme d'état.

Informations pratiques

Accès libre

Du 4 octobre au 19 décembre 2012

Du lundi au vendredi de 8h30 à 18h30

Fermée le 1^{er} novembre

Possibilités de visites commentées par un guide conférencier

Renseignements et réservations : 02 40 99 17 86

exposition-aristidebriand.dci@loire-atlantique.fr

Informations à destination du public scolaire

Exposition plus particulièrement destinée aux collégiens et lycéens Accueil des classes et visites commentées par un guide conférencier Livret pédagogique remis gracieusement à chaque élève

Cette exposition a été conçue et réalisée par le Conseil général de Loire-Atlantique en collaboration avec l'Association Aristide Briand et les Archives départementales de Loire-Atlantique.